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本报记者 孙国利

一滴三家村，香彻九州云。

面对新一轮的行业洗牌， 作为焦作白酒典型代表的市三家村

酿酒有限责任公司，该当何为？ 三家村董事长、总经理柴保顺信心

十足：“三家村等不得、松不得、慢不得，关键是找准自己的品牌定

位，进行深层次的梳理包装，在管理水平提升上、在营销战略布局

上、在人力资源开发上、在质量体系推行上、在新产品开发推销上

取得新突破，进而取得竞争的主动权、控制权。 ”

魏晋交替之际，焦作已是京畿之地。 史志记载，这里自古就是

翠竹满川、灵泉遍地， 故山阳酒名， 尽得魏晋之风、 竹林之韵。

博学多才的大名士嵇康长年居住在焦家、 马家、 白家三家作

坊附近的一片竹林中， 经常在家门口那棵大柳树下， 和向秀一起

挥锤打铁， 谈玄说虚、 消磨时光。 山东东平吕安因崇尚嵇康文，

亦迁于此， 后人遂将三人居住过的地方称为三家村。

三家村旁， 有一简陋的酒店———黄垆酒家。 店主黄公酿造的

酒甘美醇和， 回味悠长。 放情肆志的刘伶对酒更几近痴迷， 酩酊

大醉后即得名传千古的 《酒德颂》。 久而久之， 人们便将这种美

酒称为三家村酒。

当代著名作家邓拓、吴晗、廖沫沙的“三家村夜话”曾影响甚

广，三家村酒厂也让廖老感慨酒文化的魅力，其亲笔题词的“三家

村”，至今墨宝仍存，融通未来。
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余年的发展历史上，三家村虽经历磨难，但也获奖无数，广

受赞誉。 既有过老红标的持续光芒

,

又有过全国首家低度白酒“醉

园春”的辉煌，更有过“三家村”被抢购的经历。

三家村，曾是我省五大白酒品牌之一。而全国像三家村这样的

白酒企业有

5

万家之多，大部分主营中低档白酒产品。随着行业消

费市场向名优产品的进一步集中， 善于从宏观角度判断行业走势

的柴保顺意识到，低档产品占七成的三家村，如果再坚持走低档产

品之路，别说发展，生存都成问题。地方品牌要生存，只能依靠科技

创新，在优、精、特上下工夫。

为做优白酒质量，北方白酒的发酵期一般在

40

天左右，而三

家村实行两轮底发酵工艺，并将产品发酵期延长到

60

天。 在此基

础上，三家村回归传统酿酒工艺，采取纯手工的精细化拌料操作，

提高发酵效果。此举大幅提高了原酒中的总酯含量，优质率由原来

的

25%

提高到

80%

。 与此同时，三家村把加浆用水由原来的冷水

换成了

85℃

的热水，使产品口感变得更加醇厚。

围绕提高产品质量，三家村全方位实施标准化管理，从原材料

入厂到产成品出厂设置质量控制点

12

个， 并先后修订了

22

项管

理制度，重新改进了生产工艺，完善了操作规程，实行质量一票否

决制。 目前，其白酒每公斤耗粮由原来的

1.85

公斤降低到

1.45

公

斤，低于国内

2

公斤的平均标准。

好酒还要好包装。 三家村在做精包装、做特文化上下工夫，在

外包装上进行设计创新，让消费者从直观上得到精神享受。在产品

开发上，三家村在全国白酒行业率先进行了白酒包装方式的创新，

推出了不锈钢酒壶二两装

70℃

酒头、木头盒包装

1958

年份酒。 做

我市上半年新开工项目 731 个

产业集聚区集聚效应不断增强
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本报讯 （记者李秋 通讯员焦投） 记者昨日从市统计局投资科获

悉，今年年初以来，我市重点项目建设态势良好，大项目迅速增加、投资

规模显著提高、产业结构出现新变化、产业集聚区集聚效应不断增强。

据统计，上半年，全市新开工项目

731

个，比去年同期增加

9

个。 其

中，亿元项目

115

个，比去年同期增加

63

个；

10

亿元以上项目

11

个，分

别比去年同期、去年全年增加

10

个、

7

个。 大项目的成功引进和顺利开

工，在全市范围内营造了浓厚的投资氛围，起到了较好的带动作用，为全

年投资的快速增长提供了有力支撑。

在项目引进上，我市坚持“大招商、招大商”原则，积极寻求与央企、

省企项目合作对接，先后引进一批辐射带动作用大、产业链条长、科技含

量高的大项目。 上半年，全市新开工项目计划总投资

690.8

亿元，同比增

长

80.5%

。 平均单个项目计划总投资

0.9

亿元，同比增加

0.4

亿元；平均

单个亿元项目计划总投资

3.8

亿元，同比增加

1

亿元。

市统计局有关负责人分析，从统计数据来看，我市第一、二、三产业

计划总投资增长由去年同期的“一、三、二”的格局转变成今年的“二、三、

一”格局，新开工项目不断向第二产业聚集，这表明我市在今后一段时间

内以第二产业作为推动全市经济发展的引擎。

值得关注的是，我市产业集聚区集聚效应不断增强。上半年，全市产

业集聚区新开工项目

344

个，占全市新开工项目比重达

47.1%

，较去年

同期提高

22.4

个百分点；计划总投资

485.8

亿元，占全市新开工项目计

划总投资比重达

70.3%

，较去年同期提高

27.3

个百分点。 产业集聚区作

为承接产业转移的平台，在基础设施配套和政策优惠上有着得天独厚的

优势，随着产业集聚区体制机制的进一步优化，必然会吸引越来越多的

项目在此落地生根。

省新型工业化示范基地培育对象公布

博爱、武陟两个产业集聚区入选
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本报讯 （记者杜笠 通讯员王世兴） 记者昨日从市工信局获悉， 在

省工信厅日前公布的

34

家

2012

年度河南省新型工业化示范基地培育

对象中， 我市的博爱县产业集聚区和武陟县产业集聚区成功入选。

据了解，自从河南省开展新型工业化示范基地创建活动以来， 市工

信局积极组织各产业集聚区加入创建行列。 一是市工信局部门多次深

入集聚区调研， 详细了解集聚区在创建中遇到问题和困难， 并及时协

调相关部门进行解决； 二是组织集聚区负责人和相关企业管理者到成

功创建的地区参观学习，提升软实力；三是分类指导，分步实施，即先入

选培育对象，再创建省级示范基地，最终创建国家级新型工业化产业示

范基地。

目前， 我市共有沁阳市沁北产业集聚区、 焦作经济技术产业集聚

区和孟州市产业集聚区

3

家省级新型工业化示范基地 ； 博爱县产

业集聚区和武陟县产业集聚区

2

家省级新型工业化产业示范基地

培育对象。

维纳陶瓷：专注创新发力新材料
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本报讯 （记者许伟涛） 提纯、煅烧、造型、再煅烧……经过大大小小

40

多道工序， 原本细如面粉的氯氧化锆被加工成比金刚石硬度还高的

陶瓷构件。 这是焦作市维纳精细陶瓷有限公司凭借多年技术创新，进军

新材料、涉足高精尖的产品研发成果。

“维纳陶瓷将一以贯之地坚持自主创新， 逐步打造并形成工业陶瓷

结构件、民用陶瓷产品、氯氧化锆陶瓷牙齿等全方位的新材料产业链。 ”

维纳陶瓷董事长冯立明如是而言。

维纳陶瓷是由河南佰利联化学股份有限公司、与自然人合资共建的

一家高新科技股份制公司，是河南省高新技术企业。 早在

2000

年，冯立

明就带领技术团队，坚持走技术引进与自主开发相结合的氯氧化锆研发

道路，先后突破纳米粉造粒、添加剂应用等技术瓶颈，产品的主要指标达

到国内领先水平，并积累了大量的技术储备、知识产权。在此基础上建成

的氧化锆陶瓷结构件生产线，以先进技术为依托，采用国内先进技术设

备而生产的各种氧化锆磨介、氧化锆陶瓷结构件、彩色氧化锆陶瓷，产品

远销韩、日、美、英等国家。

有关专家评价说，作为新材料之一的氯氧化锆陶瓷结构件产品具有

高密度、 高硬度、 高强度、 高断裂韧性、 表面光滑、 摩擦系数低以及

与钢相似的弹性模量和热膨胀系数等特点 ， 使用寿命是现有金属

结构件的

30

倍 ， 其优异的物理性能可被广泛应用于石油化工、 汽

车、 电力等行业， 可作为取代金属及硬质合金、 生物材料的最佳新材

料。

记者在维纳陶瓷采访时看到， 除了产业重点的工业陶瓷结构件，

维纳陶瓷还生产硬度和光泽度高的表壳、 表链以及光纤插芯、 手机配

件等产品， 而一个长

80

米、 宽

24

米的厂房正在打基础。 冯立明说，

厂房的一层将用于民用陶瓷生产， 并建设旅游参观通道和产品展厅，

推出价格几十元到三千元左右不等的民用陶瓷产品套装， 进军旅游产

品市场。 与此同时， 维纳陶瓷还将利用厂房二层， 与波兰一家医疗器

械企业合资， 共同研发氯氧化锆陶瓷牙齿等更多终端产品， 进军医疗

产品市场。

据悉， 维纳陶瓷将利用三年时间， 不断扩大产能， 加快建设年产

1000

吨纳米陶瓷结构件及

1

万吨珠光纳米材料生产线， 争取达到上市

条件。

一家公司两批进口设备检出质量缺陷

检验检疫部门提醒企业及时报检索赔
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本报讯 （记者丰舒潍 通讯员李新平） 近日，焦作出入境检验检疫

局对我市一家公司进口的设备进行检验时连续发现两批不合格产品：一

批为自美国进口价值

37

万欧元的挤出机， 发现设备本身及其配件存在

严重锈蚀；另一批为自德国进口价值

51

万欧元的横向拉伸机，发现设备

中的

TDO

重型链条存在大量环状和条形毛刺缺陷， 导致该设备性能指

标达不到合同要求。目前，该局已经及时为企业出具了索赔证书，并帮助

企业挽回了经济损失。

据了解， 这两批设备配套的项目工程涉及全部进口设备总标的约

500

万欧元，分别从奥地利、德国、美国和法国

4

个国家进口。 针对该项

目进口设备涉及国家多、 设备种类繁杂等情况， 我市检验检疫部门提

前介入， 成立了进口设备检验监管工作小组， 帮助企业建立进口设备

检验验收工作程序， 认真实施检验， 累计完成该项目进口设备检验

20

批次、 货值

484

万欧元， 同时认真做好进口设备的后继监管， 保证了

该项目生产设备的安装施工和试车生产。

焦作出入境检验检疫局有关负责人提醒我市相关企业， 在引进大

型成套设备时注意以下事项： 一是进口设备时应提前到检验检疫部门

申报， 并在到货时第一时间通知检验检疫部门进行现场检验， 企业不

能私自开箱； 二是在进行设备安装调试、 试运行等过程中认真做好相

关记录， 如果设备存在问题， 应与外方人员及时签署备忘录， 作为以

后维护自身利益的有利证据； 三是与进口设备相配套的其他设备及其

相关物料性能要经外方代表确认， 有效预防进口设备调试生产过程中

出现问题时产生不必要的矛盾； 四是如果进口设备存在问题，要以检验

检疫部门出具的检验检疫证单为依据，积极向外方进行索赔，维护自身

利益。

特酒文化，就是让三家村成为有喝头、有说头的地产

代表，成为代表覃怀地域文化和旅游城市的名片。

近年来，三家村还通过加强产品结构调整，拥有

了以三家村原味酒头、醉园春、焦作特曲为标志的三

大系列

40

余种产品，实现了低端产品向中高档产品

的过渡，高档酒产品更是供不应求。

白酒作为一种饮料， 是具有其独特工艺的。 选

用的原料不同， 其工艺也会有所不同， 酒的质量也

有很大区别。 大多数厂家采用的是一两种粮食作为

酿酒原料， 具有工艺简单， 发酵期短的特点。 三家

村则采用多种粮食混合酿酒， 自始至终也不曾变

过。

我国幅员辽阔， 气候差异极大， 其饮酒习惯也

有明显不同。 因此以单一粮食为原料酿出的酒， 可

能在局部地区畅销。 而三家村浓香型白酒则是选用

优质红高粱、 玉米、 糯米、 大米、 小麦五种粮食精

心酿造而成，在酿造过程中所选粮食都是粒大均匀、

颗粒饱满的，然后经过滤筛工艺处理，才能进入酿造

环节。以红高粱为例，必须先用打米机蜕掉外壳， 去

掉高粱粒上的一层薄皮， 因为薄皮中含有的单宁物

质容易产生涩味而影响白酒的口味。 在五谷中红高

粱产酒香浓， 大米产酒净爽， 糯米产酒醇厚， 小麦

产酒劲冲， 玉米产酒甜绵， 因此能够适应大众的需

求。

这些不同的粮食通过微生物发酵和生化作用，

会产生不同的微量芳香成分， 赋予酒不同的风味特

征。 因此，三家村酒吸取了五粮之精，自然“先天充

足”，微量成分丰富，酒味全面，加之原料配比科学，

形成了稻花香酒独特的风格， 这是单一粮食酿出来

的酒无法比拟的。 三家村就是这样，精益求精，不放

过任何一个细微环节，将窖香浓郁、绵甜爽净的美酒

奉献给每一位消费者。

同时， 三家村把增强科技创新能力作为率先发

展的战略支撑，紧紧围绕市场需求，加快实现“单纯

制造”向“研究创造”的迅速转变，用科技创新应对经

济环境和市场的变化， 并走出了一条立足本地特色

的发展之路。

三家村依托我市极具地方特色的怀山药酿造怀

香型健康白酒的创新思路最先进入到开发程序。 为

此，三家村建立了市怀药工程技术研究中心，对酿造

中涉及到的粮食原料、怀山药品质、发酵时间以及成

酒的口味、酒质的成分，甚至对每池酒的出酒率都进

行了认真计算、调配和试验，进行了大量技术攻关。

目前， 三家村首次加入正宗铁棍山药酿造而成

的怀香型健康白酒， 已经推向市场， 并与消费者深

度融合。 据了解， 这种白酒除了保持粮食酒浓郁的

酒香外， 还富含多种对人体有益的怀山药主要成

分。 其与保健酒最大的区别是， 后者是将保健品、

补品加入酒中浸泡使有益物质渗入酒中， 不算严格

的产品； 而前者则是将怀山药与粮食一同发酵、酿

造，生产出来的产品独一无二。该产品不但为我市增

加了一个地方特产， 还为我国食品业增加了一个新

的白酒香型。

由陈氏十九世太极拳掌门人陈小旺大师形象代

言的陈氏太极酒，融合陈氏太极之精髓文化，又加入

温县上等怀山药提取精华， 利用深层岩泉和上乘粮

食进行双轮发酵而成酒，香味醇厚浓郁，口感尊雅非

凡。陈小旺为陈氏太极酒题词：“三家村的美酒飘香，

陈氏太极源远流长。 ”

随着焦作旅游的发展， 云台山的知名度远播海

内外，到焦作探访竹林七贤足迹的游客愈来愈多，曾

经被嵇康等人青睐的三家村酒也开始被人们推崇，

其酿酒工艺被现代人挖掘、整理，新的三家村酒已经

开始供应市场。

焦作走向了世界， 云台山迎来了南来北往的游

客，而三家村酒还是藏在深闺人未识。 近段时间来，

每次与柴保顺见面，记者都会被他的激情点燃。从魏

晋文化到三家村酒，从竹林七贤到“焦作现象”，柴保

顺有着自己独到的见解。

“先人给我们留下了这么丰厚的酒文化遗产，我

们没有理由不把它发扬光大。随着焦作旅游的发展，

外地游客的不断增多， 我们有信心为焦作人打造一

个属于自己的接待品牌。 ”柴保顺说。

“竹林七贤声震古今，三家村酒源远流长。 希望

三家村酒在世界酒文化中占有一席之地。”长篇小说

《竹林七贤》作者、我市著名剧作家马敏学说。

“平时爱喝三家村酒， 却不知三家村拥有这么

悠远的酒文化， 我为三家村感到骄傲。” 市民刘先

生说。

“三家村是焦作难得的白酒品牌，是具有广泛市

场前景的白酒品牌， 我们应该像爱护自己的孩子一

样，扶持她茁壮成长。我真心希望三家村酒以及其他

焦作本地的白酒能够在餐桌上占据主角位置。”市餐

饮协会会长郭安民说。

“三家村的酒文化让人陶醉，我们应该想尽一切

办法让三家村重现魏晋时期的辉煌。”市政协原副主

席刘怀义说。

当焦作旅游渐入佳境， 更多的人开始关注三家

村酒，关注三家村酒文化。

打开尘封的记忆，倾听远古的呼唤。看到云台山

和三家村在造福后人，

1700

年前的竹林七贤定会觥

筹交错，把酒祝福，祝愿三家村像焦作山水一样走向

世界。

本报记者 许伟涛 摄

“走动式”管理保安全

本报记者 许伟涛 本报通讯员 王代华

“你们工作面现场存在的几条安全隐患，你确认一下，今天下班前

必须整改完成。 ”

7

月

13

日，河南煤化焦煤集团冯营公司总工程师王永

信在井下检查完

24061

采煤工作面后， 将检查记录递给现场跟班干部

庞大宽。

“我们一定按时完成整改！”庞大宽仔细看了一遍检查记录后，在上

面签下了自己的名字。

这是冯营公司在井下实施“走动式”管理保安全的一个场景。

何谓“走动式”管理？ 冯营公司党委书记、总经理赵社会如是解答：

“所谓‘走动式’管理，就是要求公司及业务科室领导下井带班，不能只

盯在一处，必须按照规定的路线在各个生产现场巡回走动，排查隐患，

解决生产中遇到的难题。 ”

实施“走动式”安全管理，效果咋样？ “‘走动式’管理促进了干部作

风转变，真正实现了‘工人三班倒，班班见领导’，确保了安全隐患的及

时发现和排除。 ”庞大宽直言不讳地告诉记者。

毋庸置疑，加强干部跟带班是项好制度。但如何确保“走动式”管理

的顺利推行？冯营公司颇下了一番工夫：对下井带班的走动管理人员所

到区域、所走路线、所到时间和走动次数，冯营公司都作出了明确规定。

同时，要求对现场查出的隐患以及未解决、已解决的问题，除了口头告

知跟班队长和现场安监员外，还要填写隐患检查表，升井后交到井口信

息站。

“‘走动式’管理，不是为了走形式、图好看，是为了及时发现隐患，

确保安全。”赵社会告诉记者，冯营公司安监部门还安排专人，负责落实

隐患责任单位进行逐条整改，并将考核结果与个人的综合绩效考核、安

全工资挂钩，实现现场管理的动态化、流程化和全过程控制，做到了干

部现场管理全覆盖、无盲区、无盲点，确保了井下全天

24

小时都得到全

方位、全过程的监控。

据了解， 冯营公司自

6

月份开始推行 “走动式安全管理” 以来，

不仅消灭了轻伤及以上事故， 还有效控制了员工习惯性不规范行为和

违反作业规程、 违反操作规程、 违反劳动纪律 “三违” 现象， 确保了

矿井安全生产。

������

昨日， 河南中轴控股集团股份有限公司缸套车间的员工正在生

产薄壁缸套。作为生产高端、特种缸套的品牌企业，今年年初以来，该

公司调整市场结构， 在巩固定点生产市场的同时， 不断开拓国际市

场。 今年上半年，该公司缸套产品实现产销逆势上扬，产销同比分别

增长

27%

和

31%

。 本报记者 赵耀东 摄


